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Грани разрухи

Курьер новостей

Что за доля 
у дольщиков!

П РОБЛЕМЫ с обмануты�
ми дольщиками существу�

ют в 65 из 85 регионов России.
По данным Генпрокуратуры,
за минувшие девять месяцев в
них было выявлено более семи
тысяч нарушений прав участ�
ников долевого строительства.
По этим фактам к админист�
ративной и дисциплинарной
ответственности привлекли
1,9 тысячи человек. По состо�
янию на октябрь проблемы с
обманутыми дольщиками име�
ются при строительстве 745
объектов. В результате мошен�
нических действий пострадали
почти 39 тысяч человек. В
2011—2012 годах обманутых
дольщиков по всей стране на�
считывалось 80 тысяч человек.

Безработица растёт

ВРОССИИ за неделю со 2 по
9 ноября численность безра�

ботных граждан, зарегистриро�
ванных в органах службы заня�
тости, возросла на 0,6% и со�

ставила 838 тыс. 620 человек.
Этот процесс зарегистрирован в
67 регионах. На 1 ноября 2016
года уровень регистрируемой
безработицы в среднем по Рос�
сийской Федерации составил
1,1% от численности экономи�
чески активного населения.  По
состоянию на 2 ноября число
оставшихся без работы состав�
ляло 833 тыс. 604 человека.

Новогодний сюрприз

В ЛАСТИ Астрахани готовят
горожанам новогодний

«подарок»: новые тарифы на
проезд в маршрутных такси.
Со следующего года за одну
поездку в маршрутке придётся
заплатить 18 рублей. Служба
по тарифам Астраханской об�
ласти установила эту цифру,
исходя из заработной платы
водителей и стоимости топли�
ва, но она касается только ре�
гулируемых тарифов, осталь�
ные перевозчики устанавлива�
ют цены по своему усмотре�
нию. Нерегулируемым в облас�
ти в новом году станет 31 меж�
муниципальный маршрут, для
13 из них изменения вступят в
силу с 1 января 2017 года, для
остальных — с 1 июля 2017 го�
да. Горожане опасаются, что
перевозчики значительно по�
высят стоимость проезда.

По сообщениям корреспондентов
«Правды» и информагентств.
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Адреса сопротивления

Штаб протеста

С открытым пись
мом, опубликован
ным на сайте Якут
ского рескома КПРФ,
обратились к главе
государства те, кто
сегодня вынужден
проживать в респуб
ликанском домеин
тернате для преста
релых и инвалидов в
Якутске.

«…НА ПЕРВЫЙ
ВЗГЛЯД, у нас
здесь всё хоро�

шо. Но часто люди уходят отсю�
да со словами: «Нет, в интернате
невозможно жить!» В первую
очередь мы страдаем от некаче�
ственного питания. Почти все�
гда ходим полуголодные, осо�
бенно по вечерам. 

Наш рацион очень скудный.
Утром обычно дают кашу, как
правило, без сахара и масла.
Сегодня, например, ели прак�
тически сырую манную кашу, к
тому же без соли. Четырьмя
граммами масла не помажешь
даже кусочек хлеба.

После завтрака сразу мучи�
тельно начинаем ждать так на�
зываемого обеда. В час дня, как
только раздаётся звонок, режу�
щий слух, как на зоне, мы всей
гурьбой, словно стадо овечек,
спотыкаясь и толкаясь, бежим в
столовую. Многим не хватает
терпения есть суп ложкой, они
жадно выхлёбывают его прямо
из тарелки через край, а что ос�
таётся на дне — кусочек картош�
ки или немного лапши — выби�

рают одним взмахом ложки. И в
общей сложности наш обед
длится не более пяти минут. В
душе стыдно, что нас вот так
превратили в животных. В такие
минуты невыносимо смотреть
друг другу в глаза. Но что поде�
лаешь... Кто�то же довёл нас до
этого состояния.

Обычно в обед, как упомяну�
ли выше, бывает жидкий суп из
ничего. Иногда готовят борщ из
картошки, свёклы и двух кусоч�
ков моркови. Его, как правило,
варят без капусты, томатов и лу�
ка. На второе — две ложки сухо�
го риса и три�четыре малюсень�
ких кусочка непонятного мяса.
Редко потчуют тефтелями: у од�
ной поварихи они получаются
на два�три укуса, а у другой — и
того меньше.

На полдник — один блин, хо�
лодный чай без сахара. Кстати,
сахар в интернате в большом де�
фиците, его, видимо, никогда не
покупают. На ужин порой вмес�
то каши дают кусочек варёной
рыбы не первой свежести…

Меню, конечно, не составля�
ется и не вывешивается возле
столовой. Пробу с приготовлен�
ной еды никто не снимает. Ду�
маем, это обязанность медсест�
ры или врача.

Считаем, что мы, пациенты
интерната, должны знать норму
продуктов на одного человека:
сколько полагается сахара, хле�

ба, масла, мяса, овощей, мака�
рон, мучных изделий, фруктов
(последних вообще нет в нашем
рационе) и т.д. Правда, в послед�
нюю неделю диабетикам стали
давать по яблоку.

Вот и получается, что мы
практически каждый день воз�
вращаемся из столовой голод�
ные. Проходя мимо бака с хле�
бом, втихаря хватаем по не�
скольку кусочков и пихаем в
карманы — так мы запасаемся
хоть чем�то на нескончаемые
скучные вечера… Почему�то
вечерами особенно хочется
кушать.

Мужики, побывавшие в за�
ключении, говорят, что там кор�
мят намного лучше, иначе там
могут устроить бунт. А у нас
нельзя — ещё выгонят.

«Знатоки» рассказывают, что
для нас, интернатчиков, где�то
содержат коз и свиней, но мяса
из этого подсобного хозяйства
мы не видим. В нашем интерна�
те для инвалидов и престарелых,
кажется, в основном работают
приближённые люди начальства
— их многочисленная родня.
Поэтому правды не добьёшься
— друг друга покрывают. 

От постоянного чувства голо�
да спасает буфет, хотя цены там
умопомрачительные. Большин�
ство из нас не имеет лишних де�
нег, ведь 75 процентов пенсии
удерживают якобы на наше пи�

тание и обеспечение одеждой.
Обычно мы, записываясь в «чёр�
ную книгу», берём в долг китай�
скую лапшу быстрого приготов�
ления и молочные продукты.
Но, к сожалению, быстро набе�
гает большая сумма, и наступают
месяцы натуральной голодовки.
До слёз больно смотреть на ба�
бушку с трясущимися руками,
вымаливающую в долг жалкий
кусочек аппетитной колбасы...

Люди здесь часто умирают.
Конечно, можно ссылаться на
старческий возраст и множество
болячек, но мы же видим, что
многие уходят в мир иной от не�
доедания и обезвоживания.

Вдвойне кощунственно, когда
наше начальство в соседнем до�

ме демонстративно устраивает
для себя и своих гостей пир го�
рой. Мы, вечно голодные и хо�
лодные, лишь молча наблюдаем
за тем, как они пьют и гуляют. 

Руководители интерната зна�
ют, кого надо подкармливать и
задабривать, и про свой карман,
наверное, тоже не забывают. На
столе у нас, то есть их подопеч�
ных, старых больных людей,
практически ничего нет, а они
преспокойно отдыхают на ку�
рортах, ездят за границу, устраи�
вают застолья…

Мы просим президента РФ
Владимира Путина, главу Яку�
тии Егора Борисова, депутатов
Госдумы, Ил Тумэна и чиновни�
ков из министерства социаль�

ной защиты уменьшить размер
удерживаемой с наших пенсий
суммы, так как мы слишком
много отдаём в лапы этим нелю�
дям — 75%. Взимали хотя бы
60%. Тем более одежду нам не
покупают. Пальто, кофты, бельё
и прочее нам приносят из церк�
ви, иногда добрые люди дают.

Зима в суровой Якутии обе�
щает быть очень холодной. Уже
сейчас в комнатах гуляют
сквозняки, а одеяла не у всех
тёплые, матрасы у некоторых
до того тонкие, что утром на
теле отпечатываются следы от
железной кровати. Меховые
унты, даже валенки, тоже в
большом дефиците, постоянно
носим чьи�то обноски. 

Господин Путин, персональ�
но приглашаем вас отведать на�
шей еды. Отобедайте, пожалуй�
ста, с нами! Очень ждём. А ещё
просим организовать проверку:
правильно ли расходуются госу�
дарственные средства, выделен�
ные на наше содержание?

Мы свои фамилии изменили.
Почему? За это письмо нас мо�
гут запросто выкинуть на улицу.
А куда мы пойдём в стужу и без
того обиженные судьбой, злыми
равнодушными людьми и бес�
толковой властью? В случае че�
го, защитите нас от возможных
репрессивных действий «хозя�
ев» интерната.

Это не первое наше письмо.
До этого наши ветераны от�

правляли жалобы в прокурату�
ру, министерство социальной
защиты и труда республики. Но
воз и ныне там. А те, кто писал
и открыто начинал протесто�
вать, куда�то бесследно исчез�
ли. Есть слухи, что их увезли в
Томмотскую психбольницу.
Правда ли — не знаем...

Первый секретарь Якутского
рескома КПРФ Виктор Губарев
во время выборной кампании в
Госдуму совершенно правильно
сказал: «Как голосуем, так и жи�
вём». Ведь многие интернатчи�
ки, живя впроголодь, голосова�
ли за своих же душегубов�«еди�
нороссов», прекрасно зная, что
социальные пенсии нынче про�
индексируют лишь на 2,6%».

Со слов Анатолия СТЕПАНОВА,
Василия ДЬЯКОНОВА,

Николая СПИРИДОНОВА
и других записала 

Галина МОХНАЧЕВСКАЯ.

Приходи, президент, на обед...

ПО ПОВОДУ ТОГО, что изложено в этом пронизанном
болью и отчаянием письме, член фракции КПРФ в Гос�

думе Сергей Шаргунов направил депутатский запрос на имя
генпрокурора с просьбой проверить дом�интернат в Якутске.
И на днях такая проверка там началась. Даже судя по её
предварительным результатам, многое из того, о чём сооб�
щается в обращении к президенту, подтверждается.

«Установлено, — сообщается на сайте прокуратуры Яку�
тии, — что денежные средства граждан, полученные учреж�
дением в качестве оплаты за социальные услуги, предостав�
ляемые пожилым и инвалидам, не направляются на улучше�
ние условий проживания граждан. Так, за 2016 год были до�
пущены факты расходования средств постояльцев на повы�
шение квалификации сотрудников, юридические консульта�
ции, вывоз мусора, при этом на улучшение нормативов пита�
ния средства не расходовались». Да какое там улучшение,

когда оказалось, что из одних только тефтелей чуть ли не
половина полагающегося присутствовать в них мяса куда�то
исчезла. «Выявлены факты недостоверного учёта продуктов
питания, использованных для приготовления, их недостачи
на складе учреждения», — отмечают проверяющие.

С гардеробом у проживающих в доме�интернате дела об�
стоят не лучше: «Учреждением также не обеспечивается
выдача положенных норм нательного белья и одежды, в
частности, имеются случаи невыдачи белья в течение двух
лет, невыдачи варежек и перчаток с 2009 года и др.».

В кадровом деле здесь, оказывается, многое решает се�
мейный принцип. В доме�интернате работают сын и супруг
его директора. 

А вот каким принципом вооружилась прибывшая сюда
сразу после острого сигнала руководитель общественной
приёмной председателя партии «Единая Россия» в Якутии,

она же член соответствующей фракции в Госсобрании рес�
публики Елена Голомарева, остаётся только догадываться.
Бодрые живописания её впечатлений после посещения до�
ма�интерната красуются на партийном сайте «медведей».
«Сотрудники социального учреждения проводят огромную
работу для создания комфортного проживания каждого
получателя услуг… — вдохновенно пишет депутат. — Что
касается питания, ассортимент соответствует всем норма�
тивам и требованиям». Вот оно как! Несмотря ни на какие
«вещдоки» прокурорских проверок! И несчастные старики
у представителя «партии власти» разом превратились в
«получателей услуг», которые уже по этому преисполнен�
ному казённого цинизма и унижения определению за всё
должны быть благодарны, и ассортимент питания, конеч�
но, соответствует… Только, позвольте, чему? Ну разве что
недосягаемому уровню дремучей «медвежьей» совести.

Тем временем

ЛИДЕР КПРФ прокомментировал ре�
зультаты выборов в двух странах. По
его мнению, итоги голосования могут

положительно сказаться на отношениях
Москвы с Софией и Кишинёвом.

Геннадий Зюганов положительно оце�
нил победу Игоря Додона на выборах гла�
вы государства в Молдавии. 

— Я удовлетворён тем, что пришёл чело�
век, который желает развивать успешные
отношения с Россией. Меня поражают по�
литики, в том числе и в Молдавии, кото�
рые не понимают сути происходящего в
мире, в Европе, в Америке, которые смот�

рят в одну сторону, — отметил лидер
КПРФ. — Если вы рядом живёте, зачем
вам терять добрые отношения с людьми,
которые всегда вас спасали и выручали? 

Г.А. Зюганов отметил, что уже поздра�
вил Игоря Додона с победой. Он надеется,
что намерения укрепить отношения с Рос�
сией, которые высказывал молдавский
политик, будут реализованы. 

Также он высоко оценил итоги выборов
в Болгарии, где победу одержал Румен
Радев, который придерживается пророс�
сийской позиции. 

— Победил человек, который настроен

продолжать отношения, — заявил Г.А.
Зюганов. — По крайней мере, мы готовы
к диалогу. Надо выстраивать новую поли�
тику и новые отношения. Я сторонник
того, чтобы эффективно использовать
наши возможности. 

Итоги президентских выборов в Молда�
вии и Болгарии стали известны 14 ноября.
Накануне в странах прошли вторые туры
голосований. В обеих странах в прези�
дентской гонке победили кандидаты с
пророссийскими позициями.

По материалам Kprf.ru

Готовы выстраивать новые отношения
Геннадий Зюганов о выборах в Молдавии и Болгарии

В ПОСЁЛКЕ МАЙСКИЙ
Пермского края около
пятисот человек вышли

на митинг протеста против за�
крытия нескольких цехов и
массового увольнения рабочих
на градообразующем предпри�
ятии ОАО «Пермский свино�
комплекс», где сейчас работает
почти половина трудоспособ�
ного местного населения.

Собравшиеся потребовали
расторгнуть договор с омской
компанией «Синергия», арен�
дующей на предприятии про�
изводственную площадку.
Омичи не вкладываются в ре�
монт, рассказали работники
свинокомплекса, зарплата не
растёт, кроме того, они упрек�
нули «Синергию» в том, что та
не платит налоги и взносы во

внебюджетные фонды. Всё это
протестовавшие изложили в
резолюции митинга, которая
будет направлена властям.

Стремительно сокращается
поголовье единовременного
содержания. Падают показате�
ли продуктивности и ухода за
животными. С августа по ок�
тябрь подолжался настоящий
голодомор свиней — потери

поголовья превысили 90%, го�
ворится в обращении.

Отметим, что перед митин�
гом работникам свинокомп�
лекса угрожали. «Если вы при�
дёте на это мероприятие, то
имейте в виду, последствия бу�
дут серьёзные. Вплоть до под�
броса наркотических средств.
Поэтому здесь собрались не
все, кто хотел, а некоторые от�
казались выступать, потому
что опасаются за свою жизнь»,
— заявил председатель Перм�
ской краевой организации
Профсоюза работников агро�
промышленного комплекса
РФ Владимир Шалаев.

Тревожит работников сви�
нокомплекса также перспек�
тива продажи предприятия,
которое правительство края
внесло в программу привати�
зации. Краевой министр сель�
ского хозяйства Иван Огоро�
дов на митинге заявил, что на
предприятии проходит проце�
дура финансового оздоровле�
ния, после завершения кото�
рой свинокомплекс начнёт
работать нормально.

Однако очередным обеща�
ниям чиновников жители
Майского, памятуя о недавних
плачевных последствиях тако�
го «оздоровления», не повери�
ли. Следующую акцию проте�
ста они решили провести уже в
Перми.

По сообщениям 
информагентств.

●● Туда ли дует ветер века?
Опыт совместных российско�китайских
социологических исследований

●● «Зелёные лёгкие» города на Неве
закатывают в асфальт
Чиновники упорно продавливают взяткоёмкую 
стройку

— 2�я страница

●● Вместо Майдана получился «Шатун»
Противники киевского режима объединяются 

— 3�я страница

●● Говорит и показывает «Красная Линия»
Программа телеканала на неделю с анонсами
передач и фильмов

— 4�я страница

Сегодня в номере:

В «оздоровление» веры нет

П РАЗДНОВАНИЕ 7 нояб�
ря 99�й годовщины Ве�
ликой Октябрьской со�

циалистической революции
прошло убедительно и массово
как по всей стране, так и в
Москве. Его можно считать не�
плохой репетицией к празднова�
нию левопатриотическими си�
лами 100�летия Великого Октя�
бря 7 ноября 2017 года. Об этом
заявил, открывая 16 ноября оче�
редное заседание Общероссий�
ского штаба протестных дейст�
вий его руководитель, замести�
тель Председателя ЦК КПРФ
Владимир Кашин.

Он отметил, что год пройдёт
очень быстро, поэтому уже се�
годня необходимо начать пред�
варительную работу. История с
министром экономического
развития Улюкаевым, как и ряд
громких арестов губернаторов и
других официальных лиц, сви�
детельствует о том, что корруп�
ция насквозь проела государст�
венную машину. Это означает,
что левопатриотическая оппо�
зиция должна укреплять своё
влияние в широких народных
массах, чтобы поднимать их на
акции протеста на площадях и
улицах страны.

Именно во время проведе�
ния таких акций сам народ вы�

двигает из своей среды и про�
веряет на прочность несгибае�
мых борцов за интересы и пра�
ва трудящихся. Партийным ор�
ганизациям, депутатам от
КПРФ необходимо проявлять
инициативу по воспитанию до�
стойных кадров, а для этого на�
до обзаводиться молодыми,
энергичными помощниками.
Хорошей школой их воспита�
ния может стать участие в мас�
совых акциях протеста и дру�
гих мероприятиях КПРФ, как,
например, празднование 75�й
годовщины победы Красной
Армии в контрнаступлении зи�
мой 1941 года под Москвой,
сказал В. Кашин.

На заседании с информаци�
ей о деятельности Общерос�
сийской общественной орга�
низации «Дети войны» высту�
пил председатель её Централь�
ного совета и правления Нико�
лай Арефьев. Созданная в мар�
те 2012 года организация ус�
пешно развивается, насчиты�
вает 2 млн. 180 тыс. членов.

Участники заседания обсуди�
ли ход подготовки к проведению
в Москве и регионах России
массовых мероприятий в декаб�
ре нынешнего года.

Валентин СИМОНИН.

Воспитывать
настоящих борцов

Нужно менять прогнившую систему.
И менять радикально!

Заявление Председателя ЦК КПРФ
Арест министра экономиче�

ского развития Российской
Федерации А. Улюкаева по об�
винению в получении взятки в
2 миллиона долларов — неор�
динарное событие. Это про�
должение цепочки арестов
крупных деятелей: губернато�
ров Хорошавина, Белых, Глей�
зера, главы корпорации «Раз�
витие» Маслова. 

Такое развитие событий ещё
раз убедительно говорит о гнило�
сти кадрового состава нынешней
власти. Коррупция полностью
пронизала верхние слои правя�
щей группировки и оттуда, как
гангрена, как раковая опухоль,
распространяется вниз, разлагая
самые нижние этажи государст�
венной машины. Задержанные
коррупционеры — лишь верхуш�
ка айсберга. По сути, выстроена
гигантская коррупционная пи�
рамида. Как выразился великий
Гоголь в весьма актуальной для
наших дней поэме «Мёртвые ду�
ши»: «…это всё мошенники, весь
город там такой: мошенник на
мошеннике сидит и мошенни�
ком погоняет… Один там только
и есть порядочный человек: про�
курор; да и тот…»

Всеобщая коррупция, поста�
вившая Россию в один при�
скорбный ряд с самыми разло�
жившимися странами «третьего
мира», вкупе с вопиющим не�
профессионализмом руковод�
ства большинства министерств
и ведомств является одной из
ключевых причин глубокого
системного кризиса, в котором
оказалась Россия. Наша страна
отброшена назад на многие де�
сятилетия в своём экономичес�
ком, социальном и культурном
развитии. 

Такое ужасающее положение
дел стало возможным ввиду пол�
ной безответственности чинов�
ничества за результаты его дея�
тельности, отсутствия эффек�
тивного контроля общества и
парламента за работой исполни�
тельной власти. Именно вопию�
щая безответственность чинов�
ников ведёт к тому, что с треском

проваливаются все, даже самые
амбициозные проекты. 

Мы, коммунисты, много раз
требовали смены курса, отстав�
ки социально�экономического
блока правительства, живущего
по устаревшим западным учеб�
никам, и формирования Прави�
тельства народного доверия.
Именно эти либеральные деяте�
ли держат Россию в клетке псев�
дорыночного экстремизма, уби�
вая все стимулы для развития
промышленности и сельского
хозяйства. Как результат в Рос�
сии царит вопиющая нищета, от

которой страдают десятки мил�
лионов людей, разрушены це�
лые отрасли экономики, захире�
ли великие советские системы
науки, образования и здраво�
охранения. 

Глава минэкономразвития г�н
Улюкаев вносил «достойный»
вклад в то, чтобы и дальше гнать
Россию в тупик глобализации.
На его фантастические дурилки
была вынуждена ориентировать�
ся вся экономика страны. И это
при том, что ни один из его мно�
гочисленных прогнозов не под�
твердился. Удивительно, что на

этом ответственнейшем посту
много лет сидел огрызок давно
обанкротившейся гайдаровско�
ельцинской команды. Как ре�
зультат мы получили летаргичес�
кий бюджет, который и дальше
ведёт к разрушению России. 

Г�н Улюкаев задержан, как ут�
верждают, за взятку, связанную с
приватизацией нефтяной компа�
нии «Башнефть». Но дело не
только во взятке. КПРФ все эти
годы постоянно требовала пре�
кратить очередную волну прива�
тизации особенно доходных от�
раслей экономики. Именно эта
откровенная, непрекращающая�
ся уже четверть века разграби�
ловка общенародного достояния
— самое страшное преступление
против народов России. 

Коррупция является не поро�
ком отдельных деятелей нынеш�
ней власти, а неотъемлемой со�
ставной частью всей системы го�
сударственного управления, сво�
его рода смазкой, без которой эта
машина не работает. Дикое, безу�
держное казнокрадство происхо�
дит на фоне утверждений выс�
шей власти о том, что «денег нет,
но вы держитесь». Исторический
опыт показывает, что народ спо�
собен мужественно держаться в
том случае, если он является со�
участником великих историчес�
ких дел, какими были индустри�
ализация страны и культурная
революция, война против фа�
шизма. Однако вряд ли народ бу�
дет долго терпеть столь вызыва�
ющее поведение кучки воротил
на фоне тотального обнищания
большинства населения России. 

Власть не хочет понимать это�
го, тасуя беспрерывно одну и ту
же засаленную кадровую колоду.
И отдельные всплески «борьбы с
коррупцией», весьма похожие на
публичные расправы в средние
века над проворовавшимися бо�
ярами для успокоения разбуше�
вавшегося народа, положение не
спасут. 

Нужно менять прогнившую
систему. И менять основательно
и энергично! 

Г.А. ЗЮГАНОВ.П
ла
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ОТКРЫВАЯ ПРЕСС�
КОНФЕРЕНЦИЮ, ака�
демик Горшков заметил,

что начатая семь лет назад сов�
местная исследовательская ра�
бота была вызвана осознанием
необходимости сопоставить
проходящие в наших странах
социально�экономические
трансформации, установить их
общие черты и отличия. Он ука�
зал, что пройдено уже три этапа
этой интересной работы: «На
первом этапе мы вполне логич�
но изучали изменения в соци�
альной структуре наших об�
ществ. Второй этап был посвя�
щён исследованию молодёжи
России и Китая, вступившей в
XXI век и оказавшейся перед
лицом новых реалий. На треть�
ем этапе мы сосредоточились на
выяснении, о каком обществе
мечтают россияне и китайцы.
Выводы, которые мы получили,
изложены в трёх наших книгах,
которые изданы на русском, ки�
тайском и английском языках.
Кроме того, работа по социаль�
ной структуре российского и
китайского обществ опублико�
вана в Индии, Бразилии, ЮАР.
А месяц назад в странах БРИКС
вышла большая книга «Социо�
логия молодёжи», в которой из�
ложены результаты второго эта�
па российско�китайского науч�
ного сотрудничества. Мы ожи�
даем, что наши исследования
будут повторены социологами в
странах БРИКС. Но вместе с
тем мы продолжим сотрудниче�
ство учёных двух наших стран,
чтобы продолжить сопоставле�
ние происходящих социальных
процессов в России и Китае».

О результатах проведённых
совместных исследований весь�
ма подробно рассказал акаде�
мик Ли Пэйлинь. Он подчерк�
нул, что проделанная работа
позволяет лучше понять ход ре�
форм в обеих странах и способ�
ствует сотрудничеству не только
учёных наших институтов, но и
наших народов. 

Большое внимание китай�
ский учёный уделил исследо�
ванию молодёжи. Он полагает,
что её изучение дало основа�
ния считать: сегодня она осо�
бенно ценит индивидуализм,

трансформации в обществе и
реформы. В то же время её от�
ношение к социальной спра�
ведливости, заинтересован�
ность в сильном правительст�
ве, вопреки расхожему пред�
ставлению, не сильно отлича�
ется от установок более стар�
ших поколений. Что касается
специфики китайской моло�
дёжи по сравнению с россий�
ской, то она определяется тем,
что это — поколение одного
ребёнка в семье. По сравне�
нию с поколением своих роди�
телей нынешняя молодёжь по�
лучает больше благ и забот, но
она всё острее сталкивается с
проблемами трудоустройства,
приобретения жилья и содер�
жания родителей.

Говоря об исследовании иде�
ального общества в мечтах лю�
дей в Китае и России, Ли Пэй�
линь отметил, что «тема мечты
весьма сложна для эмпиричес�
ких исследований, в то же время
сегодня в нашей стране все го�
ворят о «китайской мечте». Учё�
ный сослался на высказывание
Генерального секретаря ЦК
КПК, Председателя КНР Си
Цзиньпина, что важной скре�
пой народа является мечта о
возрождении великого Китая.

«Это — мечта страны, мечта на�
рода, мечта каждого китайца».
По словам китайского руково�
дителя, она одновременно явля�
ется целью, реализация которой
приурочена к двум датам. В 2020
году Китай отметит 100�летие
образования КПК, к этому вре�
мени в стране будет создано
среднезажиточное общество,
которое приблизит к странам с
высоким доходом населения.
Вторая дата приходится на 2050
год, на 100�летие образования
КНР. К этому времени Китай
должен стать среднеразвитым
государством.

Исследование ИС КАОН, от�
мечает Ли Пэйлинь, «велось по
восьми направлениям: доста�
ток, устроенность в жизни, че�
стность и неподкупность, пол�
нота жизни, справедливость,

мир в семье, счастливая жизнь,
экология и красота. Наряду с
общими признаками, сближаю�
щими Китай и Россию, были
выявлены и различия. Стремле�
ние к материальному благопо�
лучию является главным мечта�
нием китайцев. Обладание ма�
териальными ресурсами нахо�
дится в обратной связи с чувст�
вом социальной справедливос�
ти и социальной защищённос�
ти, то есть чем выше доход, тем
меньше развиты эти чувства.
Россияне, по сравнению с ки�
тайцами, придают меньшее
значение материальной стороне
жизни. Китайцы и русские по�
казали одинаковое стремление
к счастливому и справедливому
обществу. Это сходство объяс�
няется сходством проблем:
большой разрыв в доходах меж�
ду богатыми и бедными, про�
блема коррупции и т.п.».

Вице�президент КАОН выра�
зил уверенность, что сопостави�
тельные исследования социоло�
гов двух стран будут и дальше
развиваться. Уже определена те�
ма четвёртого этапа исследова�
ния. Предметом изучения будет
группа людей со средними дохо�
дами. Укрепление сотрудниче�
ства, отметил учёный, необхо�

димо обществоведам и других
профилей в наших странах.

ДИРЕКТОР ИС РАН М.К.
Горшков рассказал о сопо�
ставительных исследова�

ниях, касающихся изменений
социальной структуры россий�
ского и китайского обществ. Он
подчеркнул: «В основе этих из�
менений лежит процесс смены
отношений собственности, что
не может не отражаться на соци�
альных группах и слоях общест�
ва. В результате российские и
китайские учёные от многолет�
него исследования союза рабо�
чего класса, крестьянства и на�
родной интеллигенции пере�
шли к изучению социальных
страт, которые кардинально от�
личаются друг от друга. За 25 лет
мы получили социальную

структуру, состоящую из слоёв,
которые очень обособлены. Не�
что подобное случилось и в ки�
тайском обществе, поскольку
последствия похожих измене�
ний в отношениях собственнос�
ти дают одинаковые последст�
вия, что вполне закономерно.
Наши исследования это убеди�
тельно подтвердили». 

Обращая внимание на отно�
шение российского населения к
социальной справедливости,
М.К. Горшков подчеркнул: «Я
не могу не сказать, что в тройку
мечтаний российских граждан
наряду с мечтой о материальном
достатке, о многолетнем здоро�
вье, причём прежде всего для
своих родных и близких и лишь
потом для себя, стоит мечта
жить в справедливом и разумно
организованном обществе. И
только потом идут мечты о со�
здании счастливой семьи, о по�
лучении качественного образо�
вания, о любви, о путешествиях
по миру, то есть о том, что дела�
ет человека с более широким,
развитым кругозором. Пред�
ставляете себе, насколько же за
годы реформ должна была в об�
ществе обостриться проблема
социальной справедливости,
которая связана с глубоким не�

равенством, насколько должны
были увеличиться разрывы в
благосостоянии между слоями
населения, чтобы люди в струк�
туру своих личных мечтаний
вплетали социальную справед�
ливость в масштабе страны, в
обществе, в котором они хотят
жить. Это просто поразительно.
В этом смысле у нас с Китаем
есть не только много общего, но
и то особенное, которое инте�
ресно и для китайских коллег,
для процесса управления разви�
тием государства».

Академик уделил также зна�
чительное внимание разрабо�
танной в ИС РАН концепции
«среднего класса» и её отличиям
от распространённых в КНР
представлений о слое населения
средней зажиточности.

Как и Ли Пэйлинь, М.К. Гор�

шков считает, что сопостави�
тельные исследования россий�
ских и китайских социологов,
представленные на пресс�кон�
ференции, носят уникальный
характер. Впервые, например,
проведены сопоставления меч�
таний населения стран, которые
вышли на этап радикальных со�
циальных и экономических
трансформаций. Этот научный
успех, отметил директор ИС
РАН, является результатом глу�
бокого взаимопонимания, сло�
жившегося между социологами
России и Китая. 

Полномочный министр по�
сольства КНР в РФ Су Фанцю и
академик�секретарь Отделения
общественных наук РАН акаде�
мик РАН А.А. Кокошин в своих
выступлениях отметили не толь�
ко научную уникальность, но и
общественную значимость со�
поставительных исследований
социологов Китая и России.

ЗАТЕМ УЧЁНЫЕ ответили
на вопросы журналистов.
Представитель «Правды»

задал следующий вопрос: «Руко�
водители научного проекта Ли
Пэйлинь и М.К. Горшков под�
чёркивали, что основанием для
сопоставительных исследований

являются трансформации обще�
ственных отношений в обеих
странах. Естественно возникает
вопрос: изучалось ли (а если нет,
то планируется ли) отношение
населения к этим трансформа�
циям? Задаю этот вопрос ещё и
потому, что полмесяца назад по
инициативе в том числе КАОН в
Пекине прошёл VII ежегодный
международный социалистичес�
кий форум. Мои товарищи, уча�
ствовавшие в нём, рассказыва�
ют, что там звучали не только с
обоснованной гордостью заяв�
ления об успехах в строительстве
социализма с китайской специ�
фикой, но и высказывались со�
мнения в целесообразности
дальнейшего развития капита�
листического уклада, так как его
прогрессивные возможности
полностью исчерпаны, а также
удивлялись тому, что в КПК
приглашают вступать «патрио�
тически настроенных» миллио�
неров и миллиардеров и т.п. Это
свидетельствует о существова�
нии самой проблемы в общест�
венном сознании? Исследова�
лась ли она социологами?»

Академик Ли Пэйлинь, отве�
чая на вопрос, заметил: «Я ду�
маю, что в России тоже сущест�
вует подобная проблема. Объек�
тивные данные выдают статис�
тические органы, социологиче�
скими средствами выясняется
отношение населения к тем или
иным вопросам. Мы выясняем
индивидуальное отношение,
например, то о чём мечтает каж�
дый человек. Когда мы выясним
совокупность личных мнений,
нам предстоит найти общест�
венный консенсус в отношени�
ях, допустим, между богатыми и
бедными. Различия в отноше�
ниях между разными социаль�
ными группами большие, даже
очень большие. Но мы всё равно
должны найти то общее, что лю�
дей объединяет. Тогда выявится
общая мечта. Её поиском мы и
должны заниматься. Это имеет
очень важное значение для нас,
для государства. Оно с большим
вниманием относится к социо�
логическим исследованиям и
тем рекомендациям, которые на
их основе дают учёные». 

В середине ХХ столетия была
популярна формула: «Ветер века
дует с Востока». В её истинности
мы тогда не сомневались. Но ту�
да ли он дует сегодня? Об этом
мы, надеюсь, узнаем, когда по�
знакомимся с содержанием мо�
нографий, ставших результатом
совместных сопоставительных
исследований социологов Рос�
сии и Китая.

Виктор ТРУШКОВ.

П РИЧИНА БАНАЛЬНА:
нет денег даже на заправ�
ку автобусов топливом, и

частник вынужденно вернул в
министерство карты маршру�
тов. Вот как аукнулась пресло�
вутая оптимизация.

Правда, так просто отделать�
ся от своих обязательств част�
нику не удалось. Минпром по�
дал иск в суд в надежде заста�
вить перевозчика поработать,
пока состоится новый конкурс
и ООО «Дилижанс» найдётся
замена. Чиновники пытаются
обязать частное предприятие
осуществлять регулярные пере�
возки, однако эта компания с
августа не получает денег за
проделанную работу и несёт
убытки.

Руководитель департамента
транспорта минпрома области
Алексей Лазуткин признал за�
долженность перед ООО «Ди�
лижанс», но заявил, что пробле�
ма разрешима. Суд дал сторо�
нам десять дней, дабы они смог�
ли договориться и заключить
мировое соглашение.

Так стороны и поступили. От
чиновников стало известно, что
госпредприятие начало пога�
шать долг перед частным пере�
возчиком. Минпром увеличил
количество рейсов по существу�
ющим маршрутам, связываю�
щим центры проблемных райо�
нов с Омском. Но «Дилижанс»
наотрез отказался обслуживать
10 из 34 маршрутов ввиду их не�
рентабельности. Возить людей
за свой счёт они не хотят. В ком�
пании винят во всём чиновни�
ков из министерства, которые
все лакомые куски якобы отда�
ют государственным предприя�
тиям под эгидой АО «Омскоб�
лавтотранс».

История с «Дилижансом» ил�
люстрирует общие для отрасли
проблемы. А они двухпудовыми
гирями повисли на ногах транс�
портников и не дают тронуться
с места. Из�за «оптимизации»
вот уже несколько недель не мо�

гут попасть в школу детишки из
двух селений Любинского райо�
на, та же история в нескольких
деревнях на севере области.

Неравнодушные жители сёл
выходят на одиночные пикеты к
зданию областного правитель�
ства. Министр промышленнос�
ти, транспорта и инновацион�
ных технологий Омской облас�
ти В.И. Белов пообещал разо�
браться в сложившейся ситуа�
ции. Но поскольку вопрос не
решён до настоящего времени,
то 25 октября селяне повторили
пикеты и вручили губернатору
области Виктору Назарову
письмо. Они просят вернуть
пять рейсов автобусов в село
Верхний Карбуш, которые бы�
ли отменены.

«Обращаем внимание, — го�
ворится в письме, — на наруше�
ние наших прав и законных ин�
тересов: мы практически отре�
заны от мира. В настоящее вре�
мя не можем не только выехать
в больницу, в аптеку, на почту, к
банкомату, в администрацию
поселения и района, в школу, но
и вернуться домой. По послед�
ней информации, полученной
от перевозчика по телефону, в
Верхний Карбуш вообще не бу�
дут ходить автобусы, потому что
здесь нет дорог! В чём тут вина
жителей? Сейчас мы оказались
заложниками дележа «тендер�
ного пирога». Пока перевозчи�
ки делят и выигрывают пасса�
жирские маршруты не в пользу
населения, а только в угоду себе».

Недавно по инициативе депу�
тата Троицкого сельского посе�
ления Ирины Дроздовой в Ом�
ске состоялся митинг протеста
против массовой отмены приго�
родных маршрутов, из�за чего
жители многих сёл оказались в
вынужденной изоляции. Резо�
люция митинга направлена гу�
бернатору области.

Дмитрий ГУТЕНЁВ.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Омск.

ЗАМЕСТИТЕЛЬ Председа�
теля ЦК КПРФ, первый
секретарь городского ко�

митета КПРФ, депутат Госдумы
Валерий Рашкин, руководитель
фракции КПРФ в Мосгордуме
Андрей Клычков и депутат МГД
Николай Зубрилин направили
телеграммы на имя прокурора
города Москвы В.В. Чурикова и
начальника ГУ МВД по Москве
О.А. Баранова с требованиями
проверить законность обысков
и задержаний членов Коммуни�
стической партии Российской
Федерации и активистов, участ�
вующих в защите парка «Тор�
фянка». По информации депу�
татов, среди активистов, у кото�
рых 14 ноября проходили обыс�
ки, оказалась первый секретарь
Бабушкинского местного отде�
ления КПРФ Н. Кутлунина, ко�
торая была кандидатом в депу�
таты Государственной думы от
КПРФ на прошедших выборах,
а также помощник депутата
МГД Н. Зубрилина коммунист
В. Кузнецов.

Главное требование руковод�
ства КПРФ — срочно провести
проверку законности и обосно�
ванности действий уполномо�
ченных сотрудников полиции,
принять меры реагирования по
восстановлению нарушенных
прав активистов. В настоящее
время сообщается о возбужде�
нии уголовного дела по статье
148 УК РФ (нарушение права
на свободу совести и вероиспо�
веданий). Эта статья предусма�
тривает наказание за оскорбле�
ние чувств верующих.

Руководитель фракции
КПРФ в МГД Андрей Клычков
отметил, что конфликт в парке
«Торфянка» развивался при
полном попустительстве го�
родских властей, игнорирую�

щих мнение местных жителей.
Как считает депутат, именно
бездействие властей могло
спровоцировать конфликт.

«Активисты КПРФ, участву�
ющие в защите парка, не раз
подчёркивали, что никаким
противостоянием с РПЦ и ве�
рующими они не занимаются.
Главная задача — сохранить в
первоначальных границах тер�
риторию парка. Конфликт пе�
решёл в стадию уголовного
преследования и обысков, в
том числе из�за бездействия
городских властей. Выделение
земельных участков под строи�
тельство, проведение публич�
ных слушаний, экологические
и историко�культурные экс�
пертизы в Москве стали фик�
цией. Имея все доказательства
нарушений и подтасовок на
руках, невозможно отстоять
правду», — сказал А. Клычков.

Также депутат отметил, что
именно о таких случаях систе�
матических нарушений он гово�
рил во время отчёта мэра Моск�
вы Сергея Собянина в Мосгор�
думе, когда предложил мэру на
регулярной основе встречаться с
депутатами и активистами для
решения острейших городских
проблем. Тогда мэр предложе�
ние Клычкова поддержал, но
через три недели активистов,
выступавших за сохранение
парка, начали задерживать и
обыскивать. Кроме защитников
парка «Торфянка», в режиме
круглосуточного дежурства на�
ходятся жители районов Веш�

няки и Перово, ведущие борьбу
за сохранение парка Кусково и
православного храма, которые
уже пострадали от строительст�
ва северо�восточной хорды.

По мнению Валерия Рашки�
на, коммунисты, в чьих кварти�
рах проходили сегодня обыски,
пострадали за свои убеждения. 

«КПРФ в Москве — единст�
венная сила, которая реальны�
ми делами помогает москви�
чам. Десятки городских про�
блем разрешились при непо�
средственном участии наших
активистов. Таких непримири�
мых борцов, как Наталья Кут�
лунина, которые не могут за�
крывать глаза на произвол чи�
новников, в Москве тысячи.
Сейчас, когда московские чи�
новники отдают город на вар�
варское разграбление бизнесу,
Москву можно спасти только
силами активных жителей», —
сказал заместитель Председате�
ля ЦК КПРФ. Он считает аб�
сурдом и мракобесием изъятие
во время обысков у активистов
коммунистической партийной
литературы в рамках расследо�
вания уголовного дела об ос�
корблении чувств верующих.

В свою очередь Николай Зу�
брилин встретился с задержан�
ными в Следственном управ�
лении по Северо�Восточному
административному округу СК
РФ по Москве. 

«КПРФ встревожена ситуа�
цией с однопартийцами и на�
шими избирателями, поэтому
мы потребовали обеспечить
доступ к задержанным. Акти�
висты группами размещены в
открытых кабинетах управле�
ния. В настоящее время сле�
дователи опрашивают задер�
жанных. Часть задержанных
уже опрошены и отпущены
домой. Следователи завери�
ли, что по завершении проце�
дур опроса отпустят остав�
шихся. Следов драки — сса�
дин или порванной одежды —
не зафиксировано», — сказал
Н. Зубрилин.

Юридическая служба ЦК
КПРФ по поручению Цент�
рального Комитета партии
примет самое активное учас�
тие в юридической защите
своих однопартийцев.

Пресс�служба МГК КПРФ.

Борьба… покой нам
только снится!

Одно из первых обращений
горожан против сооружения
магистрали №7 датировано
1998 годом. Всё это время
граждан поддерживают депу�
таты муниципального образо�
вания Коломяги, где много лет
активно работает фракция
КПРФ. Они выступают против
строительства трассы солидар�
но с представителями ТОС
(территориальное обществен�
ное самоуправление), присут�
ствуют на сходах жителей, от�
стаивают свою позицию на за�
седаниях комиссии по зониро�
ванию КГА (комитета по гра�
достроительству и архитектуре
правительства города). Сотни
горожан собирали народные
сходы 7 мая 2012 года и 22 ию�
ля 2013 года, на которых все
выступили категорически про�
тив строительства магистрали
№7. На заседании активистов
ТОС «Шуваловский мериди�
ан» 17 июля 2014 года, где при�
сутствовали 150 представите�
лей от 360 домов (!), было при�
нято постановление об отмене
или изменении траектории
указанной магистрали. В
2012—2016 годах в защиту пар�
ка многократно проводились
митинги и пикеты, вносились
предложения об изменении Ге�
нерального плана Петербурга,
правил землепользования и за�
стройки, городского закона 
«О зелёных насаждениях об�
щего пользования». В под�
держку этих поправок были
поставлены тысячи подписей
жителей Выборгского и При�
морского районов.

Обращения с протестами
петербуржцев против строи�
тельства магистрали №7 на�
правлялись президенту в
2012�м, 2013�м, 2014�м и 2015
году, губернатору Санкт�Пе�
тербурга начиная с 2005 года
ежегодно, а также в прави�
тельство города.

Сооружение магистрали №7
предполагает снос жилых стро�
ений в частном секторе, и чи�
новников совершенно не забо�
тит, что старожилы, а среди
них блокадники, пенсионеры,
ветераны Великой Отечествен�
ной, «дети войны», попросту
не перенесут такого насильст�
венного переселения.

24 января 1996 года Законо�
дательное собрание Санкт�Пе�
тербурга приняло постановле�
ние №8 «Об особо охраняемой
природной территории «Суз�
дальские озёра». Этот документ
подчёркивал исключительную

важность данной экосистемы
для Северной столицы и запре�
щал прокладку новых дорог,
магистралей, возведение мно�
гоэтажных домов. Но капитал
наступал весьма решительно, и
утверждённый в 2005 году Гене�
ральный план Санкт�Петер�
бурга зачеркнул принятые ра�
нее решения. А 16 июня 2015
года Законодательное собра�
ние города утвердило Генераль�
ный план развития Санкт�Пе�
тербурга с сохранением магис�
трали №7. Борьба за Удельный
парк и Суздальские озёра вы�
шла на новый виток.

Зачем 
в действительности 
нужна трасса №7?

Разработка строительства
магистрали №7 проводилась
на основе старых локальных
проектов 1960�х годов, а ут�
верждённый в 2005 году ген�
план и вовсе не имел раздела
улично�дорожной сети и ор�
ганизации транспортного об�
служивания, то есть попросту

в него включили старые схе�
мы. Это, естественно, не сты�
куется с современной заст�
ройкой, транспортными по�
токами и наносит серьёзный
социальный и экологический
ущерб, вызывает обоснован�
ные вопросы. Один из них:
какой смысл в магистрали,
которая с одной стороны уп�
рётся в плотную застройку на
северо�западе, а с другой — в
набережную Невы, где столк�
нётся с ограниченной пропу�
скной способностью мостов
через главную водную арте�
рию Петербурга? Получается,
что заботы об автомобилистах
тоже нет.

А ведь именно этой заботой
мотивировал свою позицию в
последнем выступлении в За�
конодательном собрании горо�
да 28 октября этого года пред�
седатель КГА Владимир Григо�
рьев. Он заявил, что строи�
тельство магистрали важнее
для Санкт�Петербурга, чем со�
хранение парка, поскольку го�
рожане это не только те, кто
гуляет с детской коляской, но

и те, кто ездит на машинах.
Кстати, это заявление вновь
возобновило дискуссию о
строительстве магистрали, хо�
тя ранее правительство города
заверяло, что вопрос закрыт
как минимум до 2020 года.

Даже в условиях рекордного
дефицита в 64,3 миллиарда
рублей в бюджете Санкт�Пе�
тербурга на 2017 год и сокра�
щения расходов на строитель�
ство школ и больниц чиновни�
ки продолжают продавливать
план сооружения магистрали.
Не кроется ли разгадка такого
упрямства чиновников в том,
что подобная стройка остаётся
одной из самых, как теперь
принято говорить, взяткоём�
ких отраслей?

Выход есть

На самом деле необходимо
не лоббировать очередную
стройку, которая проглотит
бюджетные миллиарды, а с
учётом изменения окружаю�
щей транспортной инфра�
структуры запретить строи�

тельство магистрали №7 и изъ�
ять её из генплана. Также нуж�
но просчитать экологическую
составляющую вреда от строи�
тельства дороги с привлечени�
ем независимых экспертов,
разработать и уточнить зако�
нодательство, определяющее
имущественные права граж�
дан, проживающих на этой
территории. 

Коммунисты и на муници�
пальном уровне, и на уровне
законодательной власти доби�
ваются организации конкурса
проектов, учитывающих опыт
строительства подобных объ�
ектов в мегаполисах развитых
стран, например, вертикаль�
ное совмещение железнодо�
рожных и автомобильных ма�
гистралей.

В общем, выход есть, надо
только захотеть его найти.

Ольга ЯКОВЕНКО.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Санкт�Петербург.

● Удельный парк в «объя�
тиях» застройщиков.

Гримасы «реформ»

Автобусы, ау!
Транспортный коллапс охватил Омскую область. За�

стопорилось движение автобусов по 34 маршрутам, кото�
рые должны обслуживать население пяти южных районов
региона. Частный перевозчик ООО «Дилижанс» выиграл
конкурс, проведённый министерством промышленности,
транспорта и инновационных технологий. Однако его 45
автобусов простаивают. С некоторых пор в село Верхний
Карбуш, что на западном обходе Омска, перестали захо�
дить 5 автобусов. Много жалоб из других сёл.

В ИТАР—ТАСС состоялась пресс�конференция
представителей двух институтов социологии:
Российской академии наук (РАН) и Китайской
академии общественных наук (КАОН). Она была
посвящена итогам совместных социологических
исследований, проведённых в этих научных уч�
реждениях. Их представляли журналистам науч�
ные руководители многолетней работы: дирек�
тор ИС РАН академик РАН М.К. Горшков и вице�
президент КАОН академик Ли Пэйлинь, а также
полномочный министр посольства КНР в РФ Су
Фанцю и академик�секретарь Отделения обще�
ственных наук РАН академик РАН А.А. Кокошин.

Туда ли дует 
ветер века?

Опыт совместных российско"китайских социологических исследований 

Народный мандат

Абсурд 
и мракобесие

Депутаты от КПРФ В. Рашкин, А. Клычков и Н. Зубрилин об�
ратились в прокуратуру и ГУ МВД по Москве с требованием
проверить законность задержания и обысков членов КПРФ и
гражданских активистов, участвующих в защите парка «Тор�
фянка», против строительства храма на его территории.

Экологическая вахта

Для большинства жителей нашего города и даже для обитателей При�
морского и Выборгского районов словосочетание «магистраль №7» мало
о чём скажет, хотя именно по их территории её планируют проложить. Но
если произнести такие названия, как Суздальские озёра, Удельный парк,
Ново�Орловский лесопарк, то горожане вспомнят эти замечательные ис�
торические районы, где жили, отдыхали, гуляли с детьми многие поколе�
ния. Особенно ценны такие места своей экологической составляющей, и
термин «зелёные лёгкие» применительно к этим территориям отнюдь не
журналистский штамп. С уничтожением подобного природного комплек�
са экологическая обстановка в городе, и так оставляющая желать лучше�

го, усугубится ещё больше. Однако чиновников петербургского прави�
тельства это мало заботит. 

За последние два десятилетия застроена часть Удельного парка, ведётся вы�
сотное строительство вблизи Суздальских озёр и, чтобы ещё больше повысить
коммерческую привлекательность этих мест, задумана пресловутая автомо�
бильная магистраль №7. Она пройдёт по лесопарковым зонам, уничтожая ме�
ста отдыха жителей, снося их дома и гаражи, закатывая в асфальт гектары зе�
лёных насаждений. Ни на одном из многочисленных сходов горожан никогда
не выражалась поддержка этого проекта. Более 20 лет продолжается борьба
граждан с чиновничьим произволом и строительным вандализмом.

«Зелёные лёгкие» 
города на Неве

закатывают в асфальт

Для справки
Конфликт вокруг «Торфянки» начался прошлым летом, когда

отгородили площадку под строительство храма. Это вызвало
бурные протесты со стороны местных жителей, которые заявля�
ли, что с ними никто не согласовывал строительство.
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Вести с Украины

Пульс планеты

●● АФИНЫ. Последние зарубежные гастроли
Барака Обамы на посту президента США, на�
чавшиеся со столицы Греции, омрачили массо�
вые уличные протесты против его визита, за�
вершившиеся столкновениями с полицией. В
Афинах представители левых организаций и
профсоюзов попытались прорвать заграждение
у здания греческого парламента и американско�
го посольства. Участники акции, назвавшие по�
литику Вашингтона смертоносной, возложили
на США ответственность за «арабскую весну»,
интервенцию в Сирию и миграционный кризис в
Европе.

●● СЕУЛ. В столице Южной Кореи прошла
массовая манифестация с требованием отставки
президента республики Пак Кын Хе. К акции
присоединились около 850 тысяч человек. Глава
государства, чей рейтинг упал до 5%, оказалась
втянутой в скандал с участием её подруги Чхве
Сун Силь, обвиняемой в использовании своего
влияния на президента с тем, чтобы заставить
крупные корпорации делать пожертвования в
связанные с Силь фонды. Пак Кын Хе подозре�
вают в том, что она позволяла Силь вмешивать�
ся в государственные дела: передавала подруге
важные документы и разрешала вносить правки
в тексты выступлений, влияя тем самым на по�
литику страны. 

●● ГАВАНА. Колумбийское правительство и ле�
ворадикальная группировка Революционные во�
оружённые силы Колумбии (РВСК) подписали на
Кубе новый мирный договор, который, по заявле�
нию участников переговорного процесса, включа�
ет в себя «изменения и уточнения, представленные
различными общественными группами». Речь идёт
о дополнениях к соглашению, подписанному 26
сентября в Картахене и отвергнутому на референ�
думе колумбийцами. В частности, согласно новой
редакции договора, повстанцы готовы отдать всё
своё имущество в пользу жертв полувекового кон�
фликта между властями и РВСК.

●● РИМ. Итальянское правительство готово
наложить вето на бюджет Евросоюза, если в
Брюсселе не предпримут решительных шагов по
поводу миграционного кризиса. Особое возмуще�
ние Рима вызывает поведение восточных госу�
дарств ЕС, таких как Словакия, Венгрия, Чехия,
которые возводят барьеры — как законодатель�
ные, так и физические, в виде стен — на пути ми�
грантов. По мнению премьера Италии Маттео
Ренци, проблему необходимо решать сообща, и
если кто�то хочет отгородиться от неё, то ему
придётся распрощаться и с долей евробюджета.

(По сообщениям информагентств
подготовила Алёна ДУНАЕВА).

Для дружбы символы —
не главное

С ПИКЕР китайского пар�
ламента находился во
Вьетнаме с четырёхднев�

ным официальным визитом.
Он был принят Генеральным
секретарём ЦК Компартии
Вьетнама Нгуен Фу Чонгом,
президентом СРВ Чан Дай Ку�
ангом, премьер�министром
СРВ Нгуен Суан Фуком, про�
вёл переговоры с председате�
лем Национального собрания
Вьетнама Нгуен Тхи Ким
Нган. Всё это укладывается в
сухое слово «протокол», за ко�
торым иногда ничего сущест�
венного не стоит. 

Но вне рамок протокола об�
ратили на себя внимание важ�
ные заявления, сделанные выс�
шими партийными и государст�
венными деятелями двух стран,
а также целый ряд мероприя�
тий, которые вселяют надежду,
что спор по поводу принадлеж�
ности островов в Южно�Китай�
ском море отойдёт на задний
план и не будет мешать отноше�

ниям добрососедства, дружбы,
взаимопомощи между двумя
социалистическими странами.
Спор этот уходит корнями в фе�
одальную эпоху, его усугубил
мировой колониализм, а сейчас
его подогревают внешние по
отношению к Южно�Китай�
скому морю силы, которые хо�
тят наращивать своё военное
присутствие в этом районе, на�
пример, США и Япония. На
встрече во вьетнамском парла�
менте Чжан Дэцзян подчеркнул
намерение сторон следовать
приоритетной для обеих стран
задаче сохранения мира и ста�
бильности в Южно�Китайском
море, придерживаться практи�
ки неосложнения и нерасшире�
ния территориальных споров,
продолжить шаги по активиза�
ции взаимодействия в поиске и
добыче морских ресурсов.

В те же дни прошли сразу
несколько форумов вьетнам�
ской и китайской молодёжи,
посвящённых вопросам со�

трудничества в экологии, ту�
ризма, сохранения националь�
ного культурного наследия, в
каждом из которых приняли
участие сотни юношей и деву�
шек, а также массовая встреча
представителей обществ друж�
бы двух стран. 

Симптоматично, что в дни
пребывания Чжан Дэцзяна во
Вьетнаме в китайском городе
Чэнду прошёл двусторонний
стратегический диалог, в ходе
которого военачальники КНР и
СРВ дали поручение своим
подчинённым изучить перспек�
тивы подписания между двумя
государствами Концепции обо�
ронного сотрудничества. В это
же время в Тонкинском заливе
имело место совместное патру�
лирование силами береговой
охраны Вьетнама и Китая уча�
стков рыбного промысла.

В Ханое планируется пост�
роить Дворец китайско�вьет�
намской дружбы. Но важнее
всяких дворцов и тому подоб�
ных символов реальные шаги
по укреплению добрососедст�
ва и взаимодействия двух со�
циалистических стран. В
этом заинтересованы комму�
нисты всего мира, все, кому
дорог мир на планете.

Пётр ЦВЕТОВ.

«Вьетнам и Китай находятся на важной стадии дела
обновления, реформ и политики «открытых дверей» и
нуждаются в сохранении мира и стабильности для
строительства и развития стран». Это полное смыслов
утверждение было сделано Председателем Отечест"
венного фронта Вьетнама Нгуен Тхиен Няном в Ханое
на встрече с Председателем Всекитайского собрания
народных представителей Чжан Дэцзяном.

В фокусе — Центральная Азия

Надежды
и опасения

В Таджикистане
произошло событие,
которое одни ждали с
большой надеждой, а
другие — с серьёзны"
ми опасениями. 29 ок"
тября в рамках строи"
тельства Рогунской
ГЭС было перекрыто
русло реки Вахш. Офи"
циальный Ташкент,
ещё недавно предо"
стерегавший соседей
от этого шага, пока
хранит молчание.

Ц ЕРЕМОНИЯ начала
строительства плотины
была обставлена с осо�

бой торжественностью. В Ро�
гунский район съехались депу�
таты, члены правительства,
представители дипломатичес�
кого корпуса. Сам президент
Эмомали Рахмон предстал в не�
обычном качестве: надев рабо�
чую робу, он сел в бульдозер и в
течение полутора часов участво�
вал в перекрытии русла (на
снимке). Впрочем, это не поме�
шало главе государства принять
участие и в митинге. Рахмон на�
звал 29 октября «светлым и лу�
чезарным днём, когда заклады�
вается фундамент для достиже�
ния национальных чаяний и
светлого будущего нашего доро�
гого Таджикистана». По его сло�
вам, пуск гидроэлектростанции
мощностью 3600 мегаватт поз�
волит добиться энергетической
независимости — главной стра�
тегической цели государства. 

Справедливости ради надо от�
метить, что нынешнее событие
стало лишь повторением дости�
жения 29�летней давности. 27
декабря 1987 года река Вахш уже
перекрывалась. За несколько лет
высоту плотины удалось довести
до 40 метров (из 335 запланиро�
ванных), однако развал Совет�
ского Союза и начавшаяся в Та�
джикистане гражданская война
остановили строительство. В ре�
зультате в 1993�м паводок раз�
мыл перемычку, затопил тонне�
ли и уже построенные здания.
По сути, вплоть до настоящего
момента все проводимые на
станции работы являлись устра�
нением последствий этого ЧП.

Теперь же, если верить тад�
жикским властям, работа пойдёт
на полных парах. Минувшим ле�
том победителем международ�
ного тендера была объявлена
итальянская компания Salini
Impregilо S.p.A. Согласно обна�
родованному проекту, уже через
два года должно быть завершено
возведение плотины и установ�
лены первые гидроагрегаты. 

Но в своевременной реализа�

ции этих планов есть большие
сомнения. Компания из Италии
является лишь подрядчиком,
деньги же должна выделить тад�
жикская сторона. Сможет ли
Душанбе отыскать 3,9 миллиар�
да долларов, прописанных в
контракте, неизвестно. Как со�
общала «Правда» в статье «От
кризиса не отмахнуться» (№123
от 3—7 ноября с.г.), республика
испытывает серьёзные труднос�
ти. Даже финансирование стро�
ительства Рогунской ГЭС в бю�
джете следующего года снижено
с 2 миллиардов (248 млн. руб�
лей) до 1,3 миллиарда сомони
(161 млн. рублей).

Но отсутствие средств — не
единственная проблема мас�
штабного проекта. Последова�
тельным и жёстким критиком
строительства Рогунской ГЭС
все эти годы являлся Узбекис�
тан. Заявления о том, что круп�
ные гидроэнергетические объ�
екты в верховьях Амударьи и
Сырдарьи нанесут непоправи�
мый ущерб сельскому хозяйству
республики, Ташкент делал ре�
гулярно. При этом словесными
перепалками дело не ограничи�
валось. Градус отношений между
соседними странами снизился
до минимума. 

Частичное потепление про�
изошло лишь после смерти Ис�
лама Каримова. За последние
два месяца таджикские и узбекс�
кие власти сделали ряд шагов
навстречу друг другу. В частнос�
ти, как заявил министр транс�
порта Таджикистана Шерали
Ганджалзода, готов проект меж�
правительственного соглашения
о возобновлении прерванного
ещё в 1990�е годы авиасообще�
ния. Об отмене визового режима
переговоры пока не ведутся, но,
по некоторым данным, в бли�
жайшее время будет облегчена
процедура передвижения через
пункты пропуска на границе.
Восстанавливаются и экономи�
ческие связи. Так, в середине ок�
тября Таджикистан начал по�
ставлять соседям цемент.

Ряд экспертов объясняет эти
шаги особой политической си�
туацией в Узбекистане. В пред�
дверии президентских выборов
главный претендент на этот пост
— премьер�министр Шавкат
Мирзиёев — демонстрирует ми�
ролюбие и желание наладить от�
ношения с соседними республи�
ками. Сохранится ли данный
курс впоследствии или же но�
вый президент возьмёт на воору�
жение жёсткие методы своего
предшественника, сказать слож�
но, поэтому в Душанбе, видимо,
решили воспользоваться благо�
приятным моментом и пере�
крыть Вахш, не дожидаясь 4 де�
кабря (в этот день состоятся вы�
боры в Узбекистане). Чтобы
смягчить возможную негатив�
ную реакцию, Эмомали Рахмон
посвятил значительную часть
своей речи на митинге отноше�
ниям с Ташкентом. По его сло�
вам, Таджикистан «никогда и
никоим образом» не оставит
своих соседей без воды. «Сего�
дня со странами региона, в том
числе с дружественным и брат�
ским Узбекистаном, мы налади�
ли добрососедские отношения
во взаимовыгодных направле�
ниях… и мы абсолютно уверены,
что все важные вопросы двусто�
ронних отношений найдут своё
решение в духе взаимопонима�
ния, в интересах наших наро�
дов», — подчеркнул он.

Вопреки прогнозам, офици�
альный Ташкент никак не отреа�
гировал на действия Душанбе.
Более того, с официального сай�
та правительства Узбекистана
были удалены критические за�
явления в адрес Таджикистана и
его планов по строительству Ро�
гунской ГЭС. Это порождает ос�
торожную надежду на долго�
жданное улаживание конфлик�
та, но констатировать факт при�
мирения двух стран ещё рано.

Сергей КОЖЕМЯКИН.
(Соб. корр. «Правды»). 

г. Бишкек.
Фото с сайта ng.ru

«С ЕГОДНЯ только лю�
ди смогут восстано�
вить справедливость и

поставить власть на место. Зав�
тра утром граждане, в том числе
пенсионеры, выйдут на бес�
срочную акцию протеста про�
тив падения курса гривны, по�
вышения тарифов, за возвра�
щение своих банковских вкла�
дов», — объявила Тимошенко.

Руководитель «Батькивщи�
ны» добавила, что власть назы�
вает протестующих «рукой
Кремля», хотя на самом деле
«людей просто достало». «Чи�
новники прикрываются вой�
ной, а сами коррумпируют и
грабят страну. Либо люди объе�
динятся, отстаивая свои права,
либо эта власть просто уничто�
жит и украинскую нацию, и ук�
раинское государство», — под�
черкнула она.

Ещё в конце сентября СМИ
сообщали о том, что Тимошен�
ко готовит новый Майдан в Ки�
еве. По информации журналис�
тов, главным поводом для про�
тестов станут высокие тарифы
на коммунальные услуги. От�
мечается, что общественные
организации, деятельность ко�
торых связывают с «Батькив�
щиной», закупили до 500 пала�
ток для дальнейшего использо�
вания в массовых акциях.

Сопредседатель фракции
«Оппозиционный блок» в Вер�
ховной Раде Александр Вилкул
сделал объявление в том же ду�
хе: «Чтобы защитить конститу�
ционные права граждан, «Оп�
позиционный блок» начинает
во всех регионах страны мир�
ное протестное движение. На�
ши региональные организации
инициируют митинги, пикеты,
досрочные сессии в советах
всех уровней по всей Украине».

Помимо Тимошенко и Вил�
кула, различные обществен�
ные объединения и политсилы
на протяжении нескольких
дней анонсировали начало
Майдана. 

Определённое, внешне чис�
то броуновское движение, на�
поминающее протесты, в цен�
тре Киева 15 ноября действи�
тельно наблюдалось. Но про�
тестовавшие выглядели как�то
не вполне убедительно, подоб�
но труппе самодеятельных ак�
тёров, взявшихся играть давно
забытый репертуар без направ�
ляющей руки режиссёра.

Из�за повышенного уровня
террористической угрозы с 15
ноября будет перекрыт Креща�
тик, заявил глава Главного уп�
равления нацполиции Киева
Андрей Крищенко. «Мы — во�
юющее государство, у нас до�
статочно большой уровень тер�
рористической угрозы. Про�
гнозируется значительное
скопление людей, мы будем
проводить мероприятия, чтобы
ничего не случилось и никто не
пострадал».

И с раннего утра 15 ноября
движение по Крещатику было
перекрыто, центр Киева патру�
лировали усиленные наряды
полиции. В город стянули до 
5 тысяч полицейских и нацгвар�
дейцев. Особое внимание пра�
воохранители уделяли подхо�
дам к Верховной Раде и другим
правительственным зданиям.
Было видно, что вся улица Бан�
ковая заставлена военной тех�
никой, улица Институтская от�
горожена решёткой, Мариин�
ский парк забит автобусами с
полицией... По данным нацпо�
лиции, в целом в акциях проте�
ста в центре Киева участвуют
около 6000 человек.

Н АКАНУНЕ Служба бе�
зопасности Украины за�
явила о таинственном

плане «Шатун», с помощью ко�
торого Кремль якобы расшаты�
вает ситуацию в стране. Все�
украинская акция протеста
банковских вкладчиков, кото�
рая началась 15 ноября, по мне�
нию СБУ, является частью это�
го коварного плана Москвы.

На поверку страшный и
ужасный «Шатун» выглядел
как фестиваль малоизвестных
партий и их вождей. При этом
многие участники акции вели
себя с намерением дискредити�
ровать протест. У наблюдателей
невольно появлялось ощуще�
ние, что собственно власть этот
митинг и организовала. И если
план «Шатун» и существует, то
придуман явно не в Москве.

Так, активисты ещё не заре�
гистрированной партии «За
життя» («За жизнь») Вадима
Рабиновича изо всех сил ту�
жились возглавить протест у
здания Национального банка.
Вкладчики к людям с партий�
ными плакатами отнеслись с
явной настороженностью. Тем
более что на вкладчиков
«гвардия Рабиновича» не по�
хожа. Здесь собрался народ,
для которого даже 100 гривен
в кармане — сумма солидная.
На вопрос ушлых журналис�
тов, были ли у них лично сбе�
режения, многие участники
акции отвечают: откуда, мы
же пенсионеры.

Одновременно у здания Ра�
ды собралась тусовка людей,
протестовавших против рас�
ширенных прав полиции, чер�
нобыльцы, противники повы�
шения тарифов и те же обма�
нутые вкладчики. Позднее от
Европейской площади к зда�

нию парламента прибыла ко�
лонна из нескольких тысяч
человек с плакатами антипо�
рошенковского содержания.
Судя по всему, это тот самый
«Юлин» Майдан.

Пару часов потолкавшись на
морозе, толпа протестовавших
после 14 часов начала поти�
хоньку разбредаться. Митинго�
вавшие близ парламента разби�
лись на небольшие колонны, в
каждой около 40 человек, и дви�
нулись по укромным уголкам
делить гонорар. «130 гривен за 
5 часов на морозе — маловато
однако...» — пожаловался один
из мужчин представителям
прессы и понуро пошёл прочь.

Так же внезапно закончился
митинг и у здания Националь�
ного банка Украины. Люди
свернули флаги, транспаранты
и синхронно рядами двинулись
к станции метро «Крещатик».

З АВЕРШЕНИЕ этого ми�
тинга совпало с выступ�
лением руководства Нац�

банка, которое объяснило, по�
чему упал курс гривны. Как
заявил заместитель главы
Нацбанка Олег Чурий, оказы�
вается, в обвале гривны ви�
новны все эти начавшиеся ак�
ции протеста. «Шатун» своё
дело сделал…

И это при том, что ни саму
Тимошенко, ни её палаток на�
род так и не увидел.

Является ли неудавшаяся ак�
ция репетицией перед более ре�
шительными действиями, по�
кажут ближайшие дни. Уже на
17 ноября запланировано вы�
ступление представителей не�
зависимых профсоюзов.

Целый ряд украинских орга�
низаций неонацистского толка
призвал граждан 21 ноября со�
браться на Майдане и «завер�
шить начатое в 2014�м».

«Долгое время украинские на�
ционал�патриоты не могли най�
ти консенсус, но преступная де�
ятельность режима смогла объе�
динить их в один мощный кулак.
Время Майданов с песнями и
танцами закончилось, как и тер�
пение народа. Собираемся не
для того, чтобы слушать выступ�
ления многочисленных орато�
ров, а для завершения начатого в
2014 году. Мы не закончили «Ре�
волюцию Достоинства». Мы её
начали, но не закончили…» —
говорится в обращении «рево�
люционеров» в соцсетях.

Эти организаторы акции тоже
заранее предупреждают, что не
являются «агентами Кремля».

Обращает на себя внимание
перечень организаций�участни�
ков: «Правый сектор», УНСО,
ОУН… Многие из тех, кто при�
дёт 21 ноября на Майдан, воева�
ли в Донбассе.

«100% гарантия, если на
Майдане соберётся не менее
50000 протестующих, то расхо�
диться не будем и закончим
«Революцию Достоинства». Бе�
рём с собой все атрибуты Май�
дана: покрышки, щиты, каски
и тому подобное.

Жмите по кнопкам социаль�
ных сетей, чтобы поднять всю
Украину!» — призывают нео�
нацисты.

В.М.Т.
P.S. Около двух тысяч обману�

тых вкладчиков собрались у зда�
ния Нацбанка и на второй день
акций протестов в Киеве.

Вместо Майдана
получился «Шатун»

Выступая в понедельник в парламенте, лидер партии «Батькивщина»
Юлия Тимошенко призвала украинцев выйти 15 ноября на бессрочную ак"
цию протеста в центре Киева. По её словам, президент Пётр Порошенко и
Национальный банк стали, по сути, опорой коррупции, а глава государст"
ва назначил на ключевые должности в стране своих бизнес"партнёров.

Прибалтийский блеф

Ощетинились
Сухопутные войска Латвии замени-

ли советское стрелковое оружие на за-
падные системы ещё в 1990—2000-е
годы, хотя членом НАТО республика
стала только в 2004 году. В настоящее
время латвийская армия вооружена
винтовками G36, M14, M16, пулемё-
тами FN «Миними», MG3 и крупнока-
либерными M-2, пистолетами «Бе-
ретта» и «Глок» различных типов.

ПОЛИЦИЯ ЛАТВИИ тоже решила сме�
нить пистолеты Макарова и автоматы

Калашникова на оружие, соответствующее
стандартам НАТО. На перевооружение по�
требуется около 4,9 миллиона евро. Из них
3,98 миллиона будут израсходованы на писто�
леты и 904,9 тысячи — на пистолеты�пулемё�
ты. В арсенал полиции войдут пистолет
«Глок» и пистолет�пулемёт MP5 со складным
прикладом. 

Заменой оружия заинтересовалась и Госу�
дарственная погранохрана Латвии, которая
в случае военного положения становится
частью Национальных вооружённых сил. В
течение полутора лет она заменит автоматы
советского производства оружием, которое
соответствует стандартам Североатлантиче�
ского альянса. Пограничники на параде в
честь столетия Латвии в 2018 году будут мар�
шировать с оружием западного образца. 

Власти Латвии в марте нынешнего года
решили построить забор на границе с Бе�
лоруссией и Россией, чтобы, по их словам,
защитить страну от нелегальных мигран�
тов. На латвийско�российской границе
построены первые три километра забора.
Его участок высотой 2,7 метра возведён на
территории Лудзенского управления по�

гранохраны. Данный район граничит с
Псковской областью России и Витебской
областью Белоруссии.

Строительство всего забора начнётся че�
рез год. Средства заложены в бюджете 2017
года. На возведение сооружения уйдёт четы�
ре года, оно обойдётся бюджету в 17 миллио�
нов евро. Забор будет оснащён камерами ви�
деонаблюдения и сенсорными системами.

Юлюс ЯНУЛИС.
г. Рига.

Оптимизация
за счёт детей

В Нарвской больнице, расположен-
ной на северо-востоке Эстонии, с 2017
года планируют закрыть детское от-
деление, 16 койко-мест для детей бу-
дут размещены в общей терапии.

ОБ ЭТОМ сообщил эстонский телеканал
ETV+ со ссылкой на руководство круп�

нейшего медучреждения Нарвы. А это меж�
ду тем третий по населению город страны,
более 90% населения которого составляют
русскоязычные жители.

Решение закрыть детское отделение руко�
водство больницы объясняет «необходимос�
тью оптимизации структуры учреждения»,
твердит, что «эти перемены неизбежны из�
за недостатка финансирования». При этом,
правда, врачам детской терапии пока пообе�
щали, что они сохранят свою работу, число
же медсестёр будет уменьшено.

Ранее в Нарвской больнице было ликви�
дировано инфекционное отделение, вместо
этого задействованы лишь «инфекционные
койки».

Татьяна АВЕРЧЕНКО.

Такая информация раз"
мещена на сайте Нацио"
нального олимпийского ко"
митета, сообщает БЕЛТА.

НОВЫЙ рейтинг информагент�
ства Sportcal был опубликован

во время саммита, посвящённого
вопросам развития мирового спор�
та и туризма, на Всемирной турис�
тической выставке. В нём учиты�
вались данные о 610 городах, ког�
да�либо принимавших или плани�
рующих провести в будущем спор�
тивные мероприятия по 75 видам
спорта в 146 дисциплинах (с 2010
по 2023 год).

Минск впервые попал в топ�20
— список самых спортивных горо�
дов, единовременно поднявшись
на 32 позиции — до 19�й строчки
рейтинга (набрав 4643 очка). Этим
столица Белоруссии во многом
обязана успешному проведению
20—22 октября нынешнего года
45�й Генеральной ассамблеи Евро�
пейских олимпийских комитетов с
участием представителей всего
спортивного движения, в том чис�
ле президентов Ассоциации нацио�
нальных олимпийских комитетов,
ЕОК, представителей НОК, орг�
комитетов Олимпийских и Пара�
лимпийских игр, Юношеских
Олимпийских игр и Европейских

юношеских олимпийских фести�
валей. Решением большинства де�
легатов вышеназванной Генассам�
блеи Минск получил право на
проведение одного из крупнейших
континентальных спортивных фо�
румов — вторых Европейских игр,
где лучшие спортсмены из 50
стран�участниц ЕОК будут бо�
роться за медали.

Столица Республики Беларусь
уже имеет опыт проведения круп�
ных международных соревнований,
включая матч звёзд КХЛ 2010 года,
чемпионат мира по фигурному ка�
танию среди юниоров 2012 года,
чемпионат мира по хоккею — 2014,
чемпионат мира по футзалу и чем�
пионат Европы по художественной
гимнастике в 2015 году.

Будапешт, один из городов�кан�
дидатов на проведение летних
Олимпийских игр в 2024 году, попал
в десятку рейтинга, поднявшись на 
5 позиций и заняв итоговое 7�е мес�
то. Лос�Анджелес, также претенду�
ющий на право проведения Олим�
пиады в 2024 году, занял 34�ю строч�
ку, а Рим, ранее отозвавший заявку
на принятие Олимпиады�2024, на�
ходится на 42�й позиции.

По версии информационного
агентства Sportcal, статус самого
спортивного города в мире уже 
5 лет сохраняет Лондон.

Белорусский пример

С УТЬ РЕФОРМЫ, сообщает агент�
ство «Рейтер», заключается в карди�
нальном изменении работы сената

— верхней палаты парламента. Сейчас се�
нат и нижняя палата — палата депутатов
— формируются на одних и тех же прин�
ципах (всеобщие выборы) и во многом
выполняют дублирующие функции. 

Особенность сената состоит в том, что
в него пожизненно входят все экс�прези�
денты республики. Кроме того, в верх�
нюю палату пожизненно могут быть на�
значены любые граждане, которых пре�
зидент счёл достойными.

Новая схема преобразует сенат рес�
публики в палату регионов: вместо сена�
торов, избираемых по аналогии с депута�
тами, в верхней палате станут заседать
представители региональных прави�
тельств: мэры, советники и т.п. Останут�
ся — но не более пяти человек — и граж�
дане, назначаемые лично президентом.
В итоге численность сената сократится с
315 до 100 человек.

Политические метаморфозы в Италии
— явление достаточно частое. По мнению
Ренци и его приверженцев, проведённая
реформа приблизит страну к общеевро�
пейской практике, когда принципы фор�

мирования верхней и нижней палат су�
щественно различаются.

Однако что произойдёт, если большин�
ство участников референдума скажут
«нет»? В этом случае Маттео Ренци, ны�
нешнему главе правительства и инициа�
тору проекта конституционной реформы,
скорее всего придётся подать в отставку.
Падение его кабинета повлечёт за собой
новый виток политической нестабильно�
сти. И хотя Италии к этому не привыкать,
но на нынешнем этапе положение сильно
осложняется финансово�экономически�
ми проблемами в стране.

Впрочем, ни для кого не секрет, что 
4 декабря итальянцы будут голосовать
не столько за преобразования в верхней
палате парламента, сколько «за» или
«против» кабинета Ренци. И если об�
суждение самой реформы сената, отме�
чают европейские аналитики, остаётся в
рамках собственно итальянской поли�
тической традиции, то исход плебисци�
та, воспринимаемого как вотум доверия
властям, предсказать совсем непросто,
особенно учитывая наблюдающийся в
последнее время рост антиправительст�
венных настроений.

Как уже писала «Правда», в конце ок�

тября левые профсоюзы Италии провели
в Риме массовую демонстрацию под ло�
зунгом «Нет — Ренци!», в которой приня�
ли участие как минимум 40 тысяч чело�
век. Протестовавшие, недовольные поли�
тикой правящего кабинета, призвали ска�
зать «нет» грядущему референдуму по об�
новлению Основого Закона страны,
предполагающему существенно ограни�
чить полномочия сената, который будет
обладать законодательной властью лишь
по вопросам реформ и внесения измене�
ний в Конституцию. По мнению мани�
фестантов, все преобразования главы
правительства проводятся не в интересах
народа, а в угоду международным финан�
совым институтам.

Потенциальное поражение левоцент�
ристов Маттео Ренци, убеждены полито�
логи, может привести к власти антиевро�

пейских политиков, среди которых пер�
вым называют, конечно же, Беппе Грилло
и его протестное движение «Пять звёзд»,
занявшее третье место на последних пар�
ламентских выборах в 2013 году, добив�
шись поддержки более чем 25% итальян�
цев. Ну а если у руля страны окажутся ев�
роскептики, то тут уж, памятуя о начав�
шемся брэкзите, недалеко и до италэкзи�
та, точнее италушиты (italuscita). И её ве�
роятность чрезвычайно велика, учитывая
экономические проблемы страны, куда
более серьёзные, чем в Великобритании.
Так что к возможности выхода Италии из
Евросоюза многие относятся уже совсем
без шуток, которые бывший комик Беппе
Грилло вызывал в самом начале своей по�
литической карьеры. 

Елена МОРОЗОВА.
Фото с сайта «Евроньюс».

Если правительству Ренци
скажут «нет»…

4 декабря в Италии состоится очередной конституционный ре"
ферендум — третий за последние 15 лет. Проект реформы Основ"
ного Закона был предложен правительством Маттео Ренци ещё два
года назад, его ратифицировали обе палаты, однако им не хватило
голосов до конституционного большинства в две трети депутатов. В
таком случае, согласно действующему законодательству, доку"
мент выносится на всенародный плебисцит.

Европа: проблемы, перспективы

Минск вошёл
в топ$20
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Понедельник 
21 ноября

4:50 Художественный фильм
«Пришёл солдат с
фронта»

6:20 «Телесоскоб»
6:50 Документальный фильм

«Жить не по лжи. Всеми
правдами и неправда#
ми»

8:10 Художественный фильм
«Восхождение»

10:00 Ток#шоу «Точка зрения»
11:00 Художественный фильм

«Александр малень9
кий»

12:50 Художественный фильм
«Пришёл солдат с
фронта»

14:20 «Телесоскоб»
14:50 Документальный фильм

«Жить не по лжи. Все#
ми правдами и неправ#
дами»

16:10 Художественный фильм
«Восхождение»

18:10 Ток#шоу «Точка зрения»
19:30 Художественный фильм

«Живые и мёртвые».
1 серия

20:30 Художественный фильм
«Живые и мёртвые».
2 серия

22:00 «Темы дня»
22:30 Ток#шоу «Точка зрения»
23:30 «Стоит заДУМАться» 
23:45 «Телесоскоб»

0:05 Художественный фильм
«Заключённые» 

2:00 «Темы дня»
2:50 Художественный фильм

«Живые и мёртвые».
1 серия

Вторник 
22 ноября

4:30 Художественный фильм
«Живые и мёртвые».
2 серия

6:00 Ток#шоу «Точка зрения»
7:10 «Стоит заДУМАться»
7:30 «Телесоскоб»
8:00 Художественный фильм

«Заключённые»
10:00 «Темы дня»
10:30 Ток#шоу «Точка зрения»
11:50 Художественный фильм

«Живые и мёртвые».
1 серия

13:30 Художественный фильм
«Живые и мёртвые».
2 серия

14:50 «Стоит заДУМАться» 
15:20 «Телесоскоб»
15:40 Художественный фильм

«Заключённые»
17:20 Ток#шоу «Точка зрения»
18:10 Художественный фильм

«Председатель».
1 серия

19:40 Художественный фильм
«Председатель».
2 серия

22:00 «Темы дня»
22:30 Ток#шоу «Точка зрения»
23:30 Специальный репор#

таж «Чем посеем?»
23:45 «ПолитПрос»

0:00 Художественный фильм
«Первая Конная» 

2:00 «Темы дня»
2:30 Художественный фильм

«Председатель».
1 серия

Среда 
23 ноября

4:00 Художественный фильм
«Председатель».
2 серия

6:30 Ток#шоу «Точка зрения»
7:30 Специальный репортаж

«Чем посеем?»
7:50 «ПолитПрос»
8:10 Художественный фильм

«Первая Конная»
10:00 «Темы дня»
10:30 Ток#шоу «Точка зрения»
11:30 Художественный фильм

«Председатель».
1 серия 

13:10 Художественный фильм
«Председатель».
2 серия

14:40 Специальный репор#
таж «Чем посеем?»

15:10 «ПолитПрос»
15:30 Художественный фильм

«Первая Конная»
17:30 Ток#шоу «Точка зрения»
18:30 Художественный фильм

«Выбор цели». 1 серия
20:10 Художественный фильм

«Выбор цели». 2 серия
22:00 «Темы дня»
22:30 Ток#шоу «Точка зрения»
23:20 Специальный репор#

таж «Матрёшкин двор»
23:50 «ПолитПрос»

0:20 Художественный фильм
«Петербургская
ночь» 

2:00 «Темы дня»
2:30 Художественный фильм

«Выбор цели». 1 серия

Четверг 
24 ноября

4:30 Художественный фильм
«Выбор цели». 2 серия

6:10 Ток#шоу. «Точка зрения»
7:20 Специальный репор#

таж «Матрёшкин двор»
7:50 «ПолитПрос»
8:20 Художественный фильм

«Петербургская ночь»
10:00 «Темы дня»
10:30 Ток#шоу «Точка зрения»
11:30 Художественный фильм

«Выбор цели». 1 серия
13:10 Художественный фильм

«Выбор цели». 2 серия
14:40 Специальный репор#

таж «Матрёшкин двор»
14:50 «ПолитПрос»
15:20 Художественный фильм

«Петербургская
ночь»

17:30 Ток#шоу «Точка зрения»
18:20 Художественный фильм

«Без свидетелей»
19:50 Художественный фильм

«Позови меня в даль
светлую»

22:00 «Темы дня»
22:30 Ток#шоу «Точка зрения»
23:20 Премьера. Специаль#

ный репортаж «Юрье#
вец. Горе у моря»

0:00 «Стоит заДУМАться» 
0:10 Художественный фильм

«Это было в Донбас9
се»

2:00 «Темы дня»
2:30 Художественный фильм

«Без свидетелей»

Пятница 
25 ноября

4:30 Художественный фильм
«Позови меня в даль
светлую»

6:20 Ток#шоу «Точка зрения»
7:20 Премьера. Специаль#

ный репортаж «Юрье#
вец. Горе у моря»

7:45 «Стоит заДУМАться»
8:10 Художественный фильм

«Это было в Донбас9
се»

10:00 «Темы дня»
10:30 Ток#шоу «Точка зрения»
11:30 Художественный фильм

«Без свидетелей»
13:20 Художественный фильм

«Позови меня в даль
светлую»

14:40 Премьера.
Специальный репор#
таж «Юрьевец. Горе у
моря»

15:00 «Стоит заДУМАться»

15:15 Художественный фильм
«Это было в Донбас9
се»

17:20 Ток#шоу «Точка зрения»
18:10 Художественный фильм

«Бег». 1—2 серии
22:00 «Темы дня»
22:30 Ток#шоу «Точка зрения»
23:30 «Телесоскоб»

0:15 Художественный фильм
«Шахтёры»

2:00 «Телесоскоб»
2:30 Художественный фильм

«Бег». 1—2 серии

Суббота 
26 ноября

6:00 «Темы дня»
6:30 Ток#шоу «Точка зрения»
7:30 «Телесоскоб»
8:10 Художественный фильм

«Шахтёры»
10:00 Художественный мини#

сериал «Рафферти».
1 серия

11:20 Художественный мини#
сериал «Рафферти».
2 серия

12:50 Художественный мини#
сериал «Рафферти».
3 серия

14:25 Премьера специально#
го репортажа. «Рус#
ский пляс»

14:40 Специальный репор#
таж «Русский — это то,
что в тебе»

15:10 Художественный фильм
«Старший сын».
1 серия

16:30 Художественный фильм
«Старший сын».
2 серия

17:55 «Бренды советской эпо#
хи»

18:00 Художественный мини#
сериал «Рафферти».
1 серия

19:20 Художественный мини#
сериал «Рафферти».
2 серия

20:50 Художественный мини#
сериал «Рафферти».
3 серия

22:25 Премьера специально#
го репортажа. «Русский
пляс»

22:40 Специальный репор#
таж «Русский — это то,
что в тебе»

23:10 Художественный фильм
«Старший сын».
1 серия

0:30 Художественный фильм
«Старший сын».
2 серия

1:55 «Бренды советской эпо#
хи»

2:00 Художественный мини#
сериал «Рафферти».
1 серия

3:20 Художественный мини#
сериал «Рафферти».
2 серия

Воскресенье
27 ноября

4:50 Художественный мини#
сериал «Рафферти».
3 серия

6:25 Премьера специально#
го репортажа «Русский
пляс»

6:40 Специальный репортаж
«Русский — это то, что
в тебе»

7:10 Художественный фильм
«Старший сын».
1 серия

8:30 Художественный фильм
«Старший сын».
2 серия

9:55 «Бренды советской эпо#
хи»

10:00 Ток#шоу «Точка зрения»
11:00 Художественный фильм

«Анна на шее»
12:35 Художественный фильм

«Женитьба»
14:25 «Бренды советской эпо#

хи» 
14:40 Документальный фильм

«Слепые вожди слепых»
15:10 «Бренды советской эпо#

хи»
15:30 Художественный фильм

«Фома Гордеев»
17:10 «ПолитПрос»
18:00 Ток#шоу «Точка зрения»
19:00 Художественный фильм

«Анна на шее»
20:50 Художественный фильм

«Женитьба»
22:25 «Бренды советской эпо#

хи» 
22:40 Документальный фильм

«Слепые вожди слепых»
23:10 «Бренды советской эпо#

хи»
23:30 Художественный фильм

«Фома Гордеев»
1:10 «ПолитПрос»
2:00 Ток#шоу «Точка зрения»
3:00 Художественный фильм

«Анна на шее»

Уважаемые телезрители!
Телеканал «Красная Линия» осуществляет

своё вещание более чем в 50 регионах Российской
Федерации.

Телеканал «Красная Линия» можно смотреть в
Интернете. На него легко зайти через сайт ЦК
КПРФ (Кprf.ru). В любой поисковой системе 

(Яндекс, Мейл и т.д.) наберите www.rline.tv или просто «Крас3
ная Линия», и вы уже на нашем сайте. Новости, программа пе3
редач, онлайн3трансляция и любые программы телеканала к
вашим услугам. Через сайт телеканала можно также отпра3
вить письмо в редакцию.

Мы представлены во всех социальных сетях российского
Интернета.

Если вы хотите смотреть «Красную Линию» по телевиде3
нию, то можете написать или позвонить своему кабельному
оператору с просьбой включить нас в предоставляемый вам
пакет вещания.

Наш телеканал можно смотреть в Smart3приложениях для ТВ,
во всех интернет3приложениях и интернет3кинотеатрах, вклю3
чая MEGOGO, DIVAN3TV, Vintera.ru, Zoom TV, Perrs TV, Бонус ТВ.

Советское кино было необычайно богато на замечатель�
ных, любимых зрителями актёров. Но даже среди самых
талантливых и признанных фигура Михаила Ульянова вы�
деляется особо. Казалось, он сыграл всё! Это был актёр,
которому подвластны любые краски — от высокой патети�
ки до гротеска. Но в самых своих разных образах он был
прежде всего человеком со стержнем, носителем настояще�
го русского характера — тяжёлого, не всегда приятного, но
безусловно готового к самопожертвованию, к подвигу во
имя Родины, во имя будущего.

●● Кадр из фильма «Председатель».
●● Кадр из фильма «Бег».

Неделя с Михаилом Ульяновым
К дню рождения Михаила Ульянова телеканал

«Красная Линия» подготовил ретроспективу фильмов
с любимым актёром.

Смотрите вечером с понедельника по пятницу
на телеканале «Красная Линия»

Документальный фильм «Слепые вожди слепых»
на телеканале «Красная Линия» в воскресенье, 

27 ноября, в 14.40 или на сайте www.rline.tv.

За последние тридцать лет в России появилось много же�
лающих переписать историю, приспособить прошлое под
себя. Новой власти понадобились новые герои: генерал
Корнилов, адмирал Колчак, барон Врангель. Откуда у по�
томков большевиков, а ведь большинство предков тех, кто
сегодня живёт в России, сражались на стороне красных,
такое стремление героизировать представителей белого
движения? Откуда безоглядное желание замазать всё луч�
шее, что дали стране большевики? И что мы можем проти�
вопоставить этому?

●● Кадр из фильма «Слепые вожди слепых».

Говорит и показывает «Красная Линия»

Полосу подготовил Юрий Мелитонян.

В кадре и за кадром

Телевизионная программа на неделю Премьера 
специального репортажа 

«Юрьевец. Горе у моря»
Ю РЬЕВЕЦ — один из древнейших

городов на Волге. Ему без малого
800 лет. Здесь родились  Александр Роу и
Андрей Тарковский. Но туристы не спе#
шат в Юрьевец, да и сами жители поки#
дают родные места. Ведь на родине зна#
менитых кинорежиссёров даже кинотеа#
тра собственного нет. Люди уезжают, по#
тому что у них нет работы. Все предпри#
ятия давно закрыты. Дома отапливаются
углём и дровами. Нет газа. А ещё разва#
ливается дамба, которая защищает горо#
док от затопления. 

О юрьевецком горе смотрите специаль3
ный репортаж Андрея Дружинина в чет3
верг, 24 ноября, на телеканале «Красная
Линия» в 23.20 или на сайте www.rline.tv

Весь год в разных регионах
России проходили отборочные
туры чемпионата рабочих про!
фессий «Молодые профессио!
налы», по версии международ!
ной некоммерческой организа!
ции WorldSkills. Финал состоял!
ся в конце мая в подмосковном
Красногорске. В 2017 году луч!
ших из лучших ждёт мировая
олимпиада для рабочих рук в
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СОРЕВНОВАНИЯ по методике меж#
дународной ассоциации WorldSkills
проводятся в России с 2013 года.

Лишь к этому времени до чиновников ста#
ло доходить: советская система среднего
профессионального образования полно#
стью разрушена, а новой как не было, так
и нет. В стране острейший дефицит квали#
фицированных рабочих, только по оцен#
кам правительства, 600 тысяч рабочих мест
не занято! Старшее поколение уходит, а
молодая смена становится менеджерами
по продажам, идёт учиться на юристов и
экономистов. 

Соревнования молодых профессиона#
лов, в том числе международные, на кото#
рых в последние годы блистали рабочие#
виртуозы из Японии, Китая, Кореи, Тайва#
ня и других «мастерских мира», были при#
званы поднять престиж рабочих профессий
в России. Ставились и другие цели: разра#
ботать современные профессиональные
стандарты для всего рынка труда, вдохнуть
новую жизнь в систему профтехобразова#

ния, соединить обучение с производством
и в результате остановить промышленную
деградацию. 

Получилось ли? Чтобы получить ответ на
этот вопрос, съёмочная группа телеканала
«Красная Линия» отправилась в Калугу, где
живёт и работает молодой токарь Илья Фе#
дорович. В 2014 году он победил на сорев#
нованиях WorldSkills хай#тек в Екатерин#
бурге и в течение года — до следующих со#
ревнований — считался лучшим молодым
токарем России. 

— Шестой разряд я получил незаслужен#
но, так считаю, — огорошил нас Илья. 

— Почему?! 
— Потому что его дали за победу на все#

российском конкурсе. До этого у меня был
пятый разряд. Но многого и сейчас не
умею. Не приходилось, например, нарезать
многозаходную резьбу, даже двухзаходную.
Червячные передачи никогда не резал… 

Илья работает на Калужском турбинном
заводе, единственном в России, производя#
щем паротурбинные установки для Воен#
но#морского флота. Здесь выпускают и
оборудование для гражданской энергетики.
На стене цеха лозунг: «Крепи мир трудом!» 

— Покажешь, как работаешь на токар#
ном станке? 

— Нет, не могу. Это военный завод. Из#
вините. 

Дисциплина здесь действительно почти
военная. Но не во всём. 

Илья рассказывает, как удалось победить
на региональных соревнованиях: 

— Мне повезло. Поехал с токарем из со#
седнего цеха, у нас количество баллов было
одинаковым, у него даже на один больше.
Но ему сняли 10 очков за то, что, нарезав
резьбу, он протёр деталь на оборотах. А это#
го делать нельзя по технике безопасности. 

— И часто её нарушают? 
— Мы — токари, фрезеровщики, свар#

щики — постоянно, чтобы больше зара#
ботать. В той же Германии не так: нару#
шил технологию — деталь идёт в брак. 

— А почему там технологией не прене#
брегают? Не хотят больше заработать?
Кстати, сколько получает рабочий вашей
квалификации в Европе? Хороший то#
карь, профессионал? 

— Говорят, от трёх до пяти тысяч евро. 
— Поехал бы туда работать? 
— Нет. 
По итогам соревнований Илья получил

премию — 300 тысяч рублей за всерос#
сийское первое место. Вручали в Москве,
в министерстве труда и социальной защи#
ты. Сумма премии — десять месячных
зарплат молодого токаря. 

— Не обидно, что первый токарь Рос#
сии зарабатывает так мало по сравнению
с европейскими коллегами? 

— Конечно, обидно. Но для токаря на
нашем заводе это потолок. Чтобы разви#
ваться, нужно учиться. Я бы хотел, напри#

мер, выучиться на наладчика станков с
ЧПУ. Это интереснее. Но не предел мечта#
ний. Я бы занимался либо строительством,
либо ремонтом сантехники... 

— Первый токарь России пойдёт унита#
зы ремонтировать? Это как? 

— Я и сейчас так подрабатываю, считаю
достойным делом. Сравниваю время, кото#
рое затратил на ремонт сантехники, и то,
что провожу на заводе. 

— И что получается? 
— На частных заказах зарабатываю боль#

ше. 
— А где научился ремонтировать сантех#

нику? 
— Нигде, сам. 
— А токарному делу? 
— Здесь, в Калуге. 
Несколько лет назад лучший токарь Рос#

сии окончил Калужский транспортно#тех#
нологический техникум имени А.Т. Карпо#
ва. Мы решили сходить туда, посмотреть,
как и на каком оборудовании обучаются
будущие молодые токари. 

Увы, за двери техникума нас не пустили.
Видимо, из соображений секретности. А
может быть, потому, что показывать, по
большому счёту, нечего. 

— В этом году осваивать профессию то#
каря пришли только двенадцать мальчи#
шек, — рассказал заведующий отделением

производства Анатолий Гаврилин, вышед#
ший к проходной. И продолжил: 

— Ты бы, Илья, как#нибудь зашёл пого#
ворить с первокурсниками. Поднял бы ав#
торитет профессии как ветеран. 

— А почему так мало ребят решили
учиться токарному делу? — спрашиваем у
Анатолия. 

— Непопулярна эта профессия у моло#
дых… Хотя и востребована. 

— Почему непопулярна? 
— На заводах платить перестали. Что за

простую работу, что за сложную — выхо#
дит примерно одинаково. Поэтому в то#
кари идут только те, кому это дело инте#
ресно. Они и делают сложную работу. 

— Как же мы тогда двинем нашу про#
мышленность, оборонный заказ, импор#
тозамещение? 

— Голым энтузиазмом, ничего больше
нет. 

В советское время профтехучилища были
учебными базами для огромной и сложной
промышленности. Они охватывали всю
страну, каждый город — и большой, и ма#
лый. Подготовленные специалисты трудоус#
траивались и делали профессиональную ка#
рьеру на предприятиях, которые в них остро
нуждались, знали, чем привлечь. Могли
пойти учиться дальше — совершенно бес#
платно — и дорасти до главного инженера,
даже до директора крупного завода. Просла#
виться на всю страну — как Королёв, Гага#
рин и многие#многие другие, кто начинал
знакомство с профессией в профессиональ#
но#технических училищах и техникумах… 

На одном из калужских предприятий
мы разыскали токаря шестого разряда
Сергея Матюшева. Профессионал, в го#
дах, рассказывает: 

— В моё время токарей называли про#
изводственной интеллигенцией. Каждый
знал всю технологию работы с металлом,
с чертежами работал «на ты». Да и зараба#
тывали мы в два#три раза больше, чем на#
ши ровесники#инженеры. 

— Вернётся это время? 
— Обязательно. Не может не вернуться.

Но только если будет правильно выстрое#
на государственная политика по отноше#
нию к рабочей молодёжи. 

Возможно, такая государственная поли#
тика уже выстраивается. А может быть, и
нет — судя по тому, что мы увидели в Калу#
ге. Не так давно правительство объявило о
создании шести суперсовременных межре#
гиональных «центров компетенции», кото#
рые станут учебно#производственным фун#
даментом для совершенствования образо#
вательных технологий по рабочим профес#
сиям, а также тренировочными базами для
подготовки российской сборной молодых
рабочих к международным соревнованиям.
Ведь в 2019 году очередной мировой чемпи#
онат по стандартам WorldSkills решено про#
вести не где#нибудь, а в Казани. 

Для чего и для кого готовить мастеров ра#
бочих профессий — для соревнований или
для работы на предприятиях? Ведь за чет#
верть века так называемых рыночных ре#
форм число занятых в российской промы#
шленности уменьшилось почти в два раза.
В машиностроении было десять миллионов
работников — осталось меньше четырёх
миллионов! Молодёжь сюда практически
не идёт. Некому заниматься импортозаме#
щением, осваивать современные техноло#
гии — не напоказ, а для дела, для работы,
для достойного будущего страны. И если
первый токарь России Илья Федорович уй#
дёт из профессии, это станет ещё одним
подтверждением того, что из тупика ры#
ночных реформ, в который нас загнали в
90#х, страна выбираться так и не начала.
Мы находимся в стратегическом капкане.
Найдём ли выход? 

Специальный репортаж «Капкан
стратегического значения» смотрите
на сайте телеканала «Красная Линия»
по адресу http://www.rline.tv.

значения

●● Токарь Илья Федорович оттачивает мастерство.

Капкан стратегического


